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○司会　大和浩先生は産業医科大学の産業生
態科学研究所・健康開発科学研究室の教授で
す。昭和 61 年に産業医大を卒業されて，も
ともと 6年間，呼吸器内科をされて，労働衛
生工学研究室に入られて，平成 18 年より現
職でいらっしゃいます。
○大和　ご紹介ありがとうございました。何
度も講演しているので，複数回聞いている方
もいらっしゃると思います。今日はスライド
がたくさんありますので，手元のプリントは
見ずに画面のほうを見ていて下さい。そして
スライドは私のホームページ，「産業医科大
学　大和」からダウンロードできるようにな
っております。
　「令和時代の喫煙対策」ということなので，
目標は「喫煙率ゼロ」でお話しします。その
ために利用できるのが，今回改正された健康
増進法です。第一種施設は原則，敷地内禁煙。
第二種，企業では原則，屋内禁煙です。そし
て後半に紹介するように勤務中はもちろん，
昼休憩も喫煙禁止にすることで「禁煙しよ

う」という気持ちは高まっていきますので，
そこで禁煙サポートに誘導します。
　これまでに何度も，喫煙室から煙が漏れる
原因は，ドアのふいご作用。そして人が出て
いくときの体の後ろの空気の渦。肺の中に残
った煙。動画で何度も紹介したので，今日は
割愛します。見たことが無い方は，私のホー
ムページからダウンロードしてください。
　安衛法は 2015 年に改正されましたが，喫
煙室も合法として残っています。法律すべて
が正しいわけではありません。安衛法が喫煙
室を残したことは誤りだと私は思っておりま
す。
　良かったのは，厚労省レベルのガイドライ
ンから国レベルの法律に格上げされたこと，
工場も対象になったこと，努力義務でも義務
は義務。使えるところだけ最大限利用してい
きましょう。

　喫煙室を無くすことから喫煙対策は始まり
ますが，経理関係の人は，換気扇でタバコ煙
だけでなく冷暖房された空気も逃げていく，
電力ロスはムダな経費，に結構反応しますの
で，1 カ所あたり 10 ～ 20 万，と紹介を。
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　また，スライドのような喫煙室があると，
いくら啓発ポスターを貼っても，この肺が黒
くなっていく様子を見ながらタバコを吸う，
喫煙は止められません。くり返しますが，喫
煙室を無くすことが喫煙対策のスタートライ
ンです。

　私の自己紹介で一番強調したいことは，36
歳までタバコを吸っていたことです。ニコチ
ン依存症でしたが，今，喫煙対策をライフワ
ークとして，ずっとタバコのことを考えてい
る「タバコ対策依存症」として毎日研究して
います。

タバコの規制に関する
世界保健機関枠組条約の批准

　では，改正健康増進法の前に「タバコの規
制に関する世界保健機関枠組条約」を日本が
批准していることを，皆さんはご存じでしょ
うか。本人だけでなく受動喫煙でも死亡，疾
病及び障害を引き起こすことが科学的証拠に
より明白に証明されているので，全世界でタ
バコの消費を抑制することを目的とした国際
条約です。スライドのイラストは，今年の世
界禁煙デーのシンボルマークです。タバコで
黒くなった肺が瓶詰めされています。
　欧米ではタバコが売れなくなってきており
ます。欧米で売れなくなったタバコが日本や
アジア，アフリカに流れてくるので，全世界
でタバコ対策を推進し，タバコの消費を減ら
すために国際条約が作られました。
　同じような国際条約に温暖化防止を謳った
パリ協定，京都議定書があります。先進国だ
けではなく途上国も足並みを揃えないと温暖
化は止まらないからです。
　体に有害なことを示した日本人のエビデン
スです。厚労省の健康日本 21（第二次）の

基礎資料です。喫煙者本人は年間 13 万人が
亡くなります。半分が癌，3 分の 1 が循環器，
残りが COPD です。そして 2 位が高血圧。
このツートップを対策しない限り，社員の健
康は守れません。禁煙とウォーキング，減塩
のキャンペーンを繰り広げれば，3 位の運動
不足も，4 位の高血糖の対策にも有効です。
社員の健康管理には喫煙をやめさせることと
ウォーキングが重要なのです。
　タバコ対策の優先度が高いのは，受動喫煙
によって他人が亡くなるからです。社員同士
でこれがあってはいけませんし，タバコを吸
う社員が居酒屋でタバコを吸えば，そこの従
業員に健康危害を及ぼすわけですから，自分
の会社の社員の喫煙率をゼロにすることは，
企業の社会的責任からも重要なのです。
　2016 年，このデータを出した国立がん研
究センターは「科学的根拠に基づく癌予防」
として，自分が吸わないのは当たり前。他人
の煙を「できるだけ避ける」から「できるだ
け」の 5文字を削って「避ける」と改定して
おります。

　全世界で行われている対策です。黒い文字
は国にしかできません。例えば，1 箱 1,000
円に上げるとか，カナダやブラジルのように
メンソールを禁止するとか，タバコの広告を
禁止するなどの措置は国にしかできません。
しかし，赤い文字は産業医と会社がタッグを
組めばできる部分です。そういう意味で今か
らタバコ規制枠組条約の各条項を説明してい
きます。

　イギリスでは 1 箱 1,100 円，フランス
1,300 円，オーストラリアではすでに 2,250
円で，2020 年から 1箱 3,200 円に上がるそう
です。ちょっと前の 1カートンの値段です。
ここまで高くなると消費量が下がります。し
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かし，吸う国民がゼロにはなりませんので税
収は上がり，さらに，子どもが買えなくなる
ので一石三鳥と言われております。
　第 11 条。この小さいマークは後半のほう
で説明しますが，SDGs と言ってWHOが推
進している「持続可能な開発目標」とタバコ
は密接に関連しているということを示すため
に並べております。
　香港で拾ったパッケージです。誰が見ても
わかる肺がんのレントゲン写真が印刷されて
います。「煙を吸うと引き致す肺がん」と書
いてあります。
　2016 年から韓国でも画像入り警告が始ま
りました。最近は携帯のアプリをかざすとハ
ングルが読める時代になっております。1 行
目，この部分が喉頭癌，この部分が心臓病。
その原因はタバコ。「あなたはそれでも吸い
ますか」と 2 行目に書いてあり，3 行目が
「禁煙の相談電話はここです」と電話番号が
書いてあります。
　さらに進んだパッケージは，オーストラリ
アで始まったプレインパッケージです。ここ
に「ウィンフィールド　ブルー」と書いてあ
りますけれども，もとは青を基調にしたパッ
ケージでした。喫煙者が嫌がるオリーブグリ
ーン，箱の一番下に小さく「Winfield Blue」
と，国が定めたフォント，大きさでしか銘柄
は書いちゃいけないんです。
　このパッケージ，ブライアン，Died，34 歳，
と書いてあります。これ，実話です。この人
が亡くなるときに自分の病気になる前と，そ
して半年後に亡くなるときの写真を並べてパ
ッケージにしてくれということで，オースト
ラリアではこういうパッケージで売られてい
ます。
　そして更に枠組条約第 12 条，テレビを見
ているとこのコマーシャルが流れます。今，
ラストにQuit line って書いてありましたけ

れども，Quit ＝やめる，Line ＝電話ですの
で，ここの番号に電話するとカウンセラーが
禁煙の相談を受け付ける。この制度は日本に
は無いので，日本では各企業や自治体の健康
管理部門がこの役目を担うべきなんです。

　なぜこういう情報が社員とか国民全体に広
がらないのかというと，これは今朝の新聞な
んですけれども，ブリティッシュ・アメリカ
ン・タバコの glo の大きな広告が掲載されて
いました。新聞や週刊誌にはこのような大き
な広告が載っているんです。そうすると新聞
社や出版社はタバコの広告を引き上げられる
と困るので，忖度して，世界の情報が伝わら
ないんです。こういう情報を社員や住民に伝
えるのは産業保健職の役目だと思っています。

健康経営が追い風

　健康経営が数年前から追い風になっていま
す。こういう経産省の表彰式に出席できると
いうのは，ものすごく会社の宣伝になります。

大和氏
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　健康経営の評価基準に受動喫煙対策に関す
る取り組みがあります。「全面禁煙」はよい
ですが，「完全分煙」は不可能です。今日は
割愛しましたけれど。全面禁煙を実現するた
めに私のホームページから「漏れ」の動画を
ダウンロードして安全衛生委員会を説得して
下さい。
　逆に，事業場の中に隔離されていない喫煙
コーナーがあると，他の項目は高い評価でも，
この 1点をもってして失格になってしまいま
す。それぐらい重要な項目です。いわゆる医
師国家試験の地雷問題と一緒です。

　健康経営銘柄を 5 年連続で取得している
SCSKの対策を紹介したいと思います。
　「2010 年」は，タバコ代が 300 円から 410
円に，民主党政権で大幅に値上がりした年で
す。小宮山厚労副大臣が「国民の健康のため
に大幅値上げ」をしました。社長の中井戸さ
んからスライドの手紙が自宅に届きます。禁
煙とウォーキング。経営の根幹は職員の健康。
それ無くして企業の発展はありません。今，
吸っている人は，なかなか止められない状況
にあると理解しています。会社として全面的
にサポートします。喫煙は本人の健康だけで
なく，受動喫煙で家族だけでなく同僚社員も。
つまり，上司がタバコを吸うと，部下をモク
モクの居酒屋につれていくことを指していま
す。この機会に全員禁煙して下さい。家族と
して応援して下さい，と書かれています。治
療費は会社が全額負担します。成功したら 5
万円相当のポイントを差し上げますので，禁
煙を御祝いして，旅行，食事，映画に行って
下さい，タバコ代の値上げを考えると大きな
メリットがあります，と続きます。
　この禁煙とウォーキングキャンペーンが始
まったとき，喫煙率は 30% でした。半年後
に 18%まで下がりました。会社からの指令，

安全衛生委員会の方針には，ほとんどの人が
従うものです。このキャンペーンのスタート
時点で 7割は吸わない人でしたから，吸わな
い人たちが無関係にならないように，歩数計
を配り，その半年間に平均 1万歩を歩いた人
たちも 2万円もらえるという，全員が参加で
きるようなキャンペーンでした。
　その後，喫煙率の高い会社を合併したので，
いったん上がりましたけれども，会社の中で
吸えませんから，合併された人たちも含めて
喫煙率は下がっています。
　そして最後に残ったところが懇親会でした。
それまで会社から「懇親会で吸わないよう
に」というお願いベースの呼びかけでした。
しかし，部下から上司に吸わないように求め
るのは難しかったので，就業規則の中に懇親
会もタバコはNG，と書かれたんです。就業
時間外も含めて喫煙を管理するということが，
これからの喫煙対策です。

　同様の対策を進めていった会社ですけれど
も，古河電工も産業医科大学の卒業生が就職
した会社です。2005 年当時，自由にデスク
の上で吸っていました。まず喫煙室を分離し，
その後，第 2期として喫煙室を廃止するとと
もにニコチンガムやパッチを使って禁煙サポ
ート，2020 年までに敷地内禁煙というロー
ドマップが示されております。こんなふうに
幟も立てられておりますので，自主的に喫煙
を止める人が増え，同世代の男性喫煙率が
40% を超えているところが，24% まで下が
っております。まだ屋外で吸えていますけれ
ども，2020 年 4 月以降は屋外も禁煙化され
ますので，更に喫煙率は下がると期待してい
ます。

　これからの喫煙対策は，健康面以外の視点
が必要です。特に製造業では労働災害を防止
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するということが健康よりも重要なこととし
て取り扱われがちです。八潮市の工業団地で
過去 1年間の振り返りで「かすり傷以上のケ
ガをしましたか？」という調査が行われまし
た。吸う人は吸わない人よりも 1.58 倍もケ
ガのリスクが高かったんです。この論文の推
測では，ニコチン濃度が低下すると集中力も
低下するからだろうということが考察されて
おりました。
　私たちの研究室の大学院生が就職した製鉄
所で同じ調査をやってもらいました。昨年の
12 月に論文として採択されました。3,000 人
規模の製造業だと，労災が起きたときに救急
車を外から呼んでいたのでは間に合いません。
ですから自前の救急車を持っているんです。
出動記録が過去にさかのぼれます。労災を起
こした人が吸う人だったか吸わない人だった
かというのは，その前の年の健康診断の問診
票とつきあわせたところ，10 本程度の低依
存者で 1.52 倍。10 から 20 本の中等度依存者
で 1.98 倍でした。ヘビースモーカー程、高
いリスクを示しました。が見られます。
　労災ゼロとうたっている会社では，喫煙ゼ
ロはその入口というふうに捉えてください。

快適職場とタバコ対策

　快適職場という観点からもタバコ対策は必
須です。喫煙室から帰ってきた人が，ぷーん
と臭う。その人が上司で男性だった場合には
苦情が言いにくいです。部下がつわりだった
り，ぜんそくだったりした場合には，勤務に
差し障りさえ発生します。
　私たちはまずその原因として口臭を測定し
ました。吸う前の口臭，屋外で吸って戻って
きて 5分おきにシックハウス症候群の調査指
標である総揮発性有機化合物を測定しました。
一息目は 999 とメーターが振り切れます。吸

う前の濃度に戻るまでに 45 分かかりました。
このデータはいろんな先生に提供しておりま
したので，奈良県の先生がある勉強会で使っ
たところ，それを聞いていた奈良県生駒市の
保健師さんが安全衛生員会で今のデータを提
示したところ，狭いエレベータの箱の中に吸
った直後の職員が入ってくると，市役所とい
うのは手続でみんなが行かねばならない場所
ですから，市民に迷惑だということで，喫煙
後のエレベータ使用は 45 分間禁止となりま
した。その上部組織である奈良県庁は，時間
に関係無く，吸ったら一切使用禁止と，更に
厳しいルールを設定しました。これ，2018
年の 4月の話です。このとき，喫煙者が何人
かインタビューを受けておりましたけれども，
「これからはタバコを吸ったら健康のために
階段を使います」と言っていたのを未だに憶
えております。健康に関する考え方がおかし
い，と思いました。
　次に，洋服に残るニオイですが，東京駅の
地下に，いつも 20 人，30 人がタバコを吸っ
ている喫煙室があります。水洗いだけしたタ
オルを 3 本入れて，5 分，10 分，15 分経っ
たところで別々の密封バッグに入れてホテル
に持ち帰ります。タオルの元々のにおいが青
いグラフです。5 分，10 分，15 分と喫煙室
に入れておく時間が長くなるほど，付着する
ニオイは強くなります。しかし，5 分で十分
高くなっており，そこから先は誤差範囲です。
洋服にタバコ臭をつけない，という観点から
も喫煙室の使用は禁止するべきです。
　タバコのニオイの中には，もちろんニコチ
ンが入っております。ニコチンは物の表面に
存在する亜硝酸と反応して最終的にニトロソ
アミンという発がん性物質に変化します。タ
バコ臭いを持ち込むことは，発がん性物質を
持ち込むのと同じことなんです。
　これらの情報を，私は今，ティーペックと
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いう会社に提供しています。ここは健康に関
する電話相談を受け付けている会社です。数
年前，社長が「健康産業の自分たちが吸って
いていいのか」ということに疑問を持ち，ま
ず社長が自ら禁煙し，当時，喫煙率が 25%
あったものを 2年 9ヵ月で喫煙者ゼロを達成
しました。そのノウハウを「禁煙の教科書」
というサイトで公開しております。その中の
いくつかのコンテンツに私も情報を提供して
います。ぜひ，ご覧下さい。

地球規模で考える

　地球規模で考えていこうと思います。最近
の流行の言葉は「Sustainable Development 
Goals」SDGs，持続可能な開発目標です。
SDGs と喫煙対策は密接な関わりがあります。
私はいろんな企業から呼ばれることが多いの
で，呼ばれたら必ずそこの会社の SDGs の取
り組みを調べてから講演にいきます。これは
M商事です。ホームページでは SDGs に取
り組んでいることが紹介されています。商社
ということで「あなたたちが吸っているタバ
コはどこから来ているか知っていますか？」
という問いかけをしました。マラウィという
アフリカの真ん中にある非常に貧しい国が，
タバコの生産量，世界第 10 位なんです。JT
などのタバコ産業が広大なプランテーション
を作って，そこで安い労働力で住民を働かせ，
安い葉っぱを輸入して，それを刻んで作られ
たのがあなたたちのタバコなんですよ，と言
ったらですね，感想文に「このことが一番，
私の心に刺さりました」と書かれていました。
特に安いのは写真のように子どもを働かせる
ことです。学校に行けず働いている子供たち
は，貧乏から抜け出せません。広大なタバコ
の葉っぱは，この人たちが本来作っていた農
作物を作る邪魔になります。そして国家間の

不公平もいつまでも無くなりません。更に，
アフリカの真ん中は石油がとれる場所じゃあ
りませんので，タバコの葉っぱを乾燥させる
のは，天日と薪なんです。毎年，長野県 2つ
ぶんの森が地球上からタバコの乾燥のためだ
けに無くなっています。大企業はどこも温暖
化の防止に力を注いでいます。「SDGs13 番
の目標に反することです」と企業に問いかけ
ております。
　さらに，火災を予防するために，写真のよ
うに水にぼちゃんと漬ける吸い殻処理をして
いる企業もたくさんありますけれども，最終
的にはこうやってザルで葉っぱと汚水を分け
て下水に流すんです。タバコジュースの中に
はニコチンだけでなく，ニコチンの吸収をよ
くするためのアンモニア，カドミウムやポロ
ニウムが入っております。下水に流されれば
海の豊かさが守れません。6 月に講演したN
会社でも SDGs，使う責任，作る責任，そし
て海，山の豊かさ，に取り組んでいることを
ホームページに掲げております。タバコジュ
ースの垂れ流しは 3つに反することを解説し
てきました。タバコ対策を地球規模で考えて
いくのが令和の時代の喫煙対策だと思います。

　受動喫煙対策が私の専門ですけれども，喫
煙室では受動喫煙を防止できない。居酒屋な
ども含めて 100%禁煙かするということがタ
バコ規制枠組条約のガイドラインとして
2011 年に発表されています。こういうこと
が社会に伝わらないのも，やはりテレビ報道
などでされていない。今日帰って報道ステー
ションなどを見てみたらわかりますけれども，
必ず JTがスポンサーに入っているんですね。
ニュース 23 にも CMが入っています。です
から全世界では居酒屋も含めて全面禁煙，と
いうのがなかなか伝わらないんです，日本で
は。
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　WHOは，そういう屋内完全禁煙化を世界
規模で推奨しようとしていますので，モニタ
リングも 2年おきにやっています。190 の国
や地域について，病院，学校，大学，官公庁，
企業，レストラン，居酒屋，交通機関の 8分
野が，喫煙室の無い全面禁煙であるか否か。
その数が多いほど，色が濃くなってきます。
8 分野とも全部禁煙の国が群青色です。これ
は 2010 年，IOC との合意，「タバコの無い
オリンピック」と連動しています。2010 年
のバンクーバー以降のオリンピック，2012
年がロンドン，14 年のソチ，16 年のリオデ
ジャネイロ，全部，屋内禁煙の国で開催され
ています。アメリカは州単位です。南部はタ
バコの一大産地です。ですからタバコ農家と
政治が結びついているところは色が薄く，ゆ
るゆるであることがわかります。日本をその
目で見てみると，このあと紹介しますが，
JT の社長は代々，財務省からの天下りです。
ですから日本も地図の色が薄い。この状態で
オリンピックにたくさんの人が来ると困りま
すので，健康増進法が改正されたという社会
背景を知って下さい。
　韓国も，この地図では色は薄いです。韓国
は喫煙室を作るのを認めている，原則禁煙だ
からです。ただし，国が助成金をだしていま
せん。金もかかるし，スペースも必要，なの
で誰もつくりません。ほぼ完全禁煙です。韓
国は 3段階方式でほぼ禁煙に達しております
が，まず 2013 年に 150 平方メートル以上の
大型店，14 年に 100 平方メートル以上の中
型店，15 年に小型店を含むすべてのお店が
原則禁煙になりました。韓国は日本以上にキ
ャッシュカードが進んでいますので，売上で
それぞれのお店の分析をした論文を読みまし
た。その論文では，13 年にまず大型店の売
り上げが伸び，14 年に中型店の売り上げが
伸び，最後にすべの飲食店の売り上げが伸び

ていたんです。今，日本の居酒屋のオーナー
は禁煙にするとお客が減る，と恐れている人
たちがいますけれども，お店の禁煙化はビジ
ネスチャンスなんです。
　規制の後発組がより厳しいルールになるこ
とは，いろんな規制で見られます。欧米では
テラス席は喫煙可が多いですが，韓国では写
真の点線の内側，つまり，お店のテラス席も
禁煙でした。
　2010 年に施行された神奈川県公共的施設
における受動喫煙防止条例の前後で，横浜の
ファミレスの受動喫煙の濃度を調査しました。
喫煙区域，禁煙区域，店長さんの胸元の 3点
で同時測定をすると，店長さんが一番高い曝
露を受けているのがわかります。これは喫煙
者のすぐ横で接客するからです。Rファミレ
スでは全席禁煙化でお客さんも従業員も受動
喫煙から解放されています。客は 1時間程度
の滞在ですけども，従業員は毎日，5 時間も
6時間もいますから，従業員の曝露を解消す
ることのほうが重要なんです。
　そして今回の改正健康増進法で他のファミ
レスなども禁煙化されますけれども，それで
もまだ日本には問題が残ります。空港や新幹
線のコンコースなどにある喫煙室です。皆さ
んたちはあまりこういう場所に行かないと思
いますけれども，ぜひ，中を覗いて下さい。
時々，清掃している作業に出くわすことがあ
ります。喫煙している人たちには「もしもこ
の清掃業者があなたのお母さん，奥さん，娘
さんだったら，良心の呵責を感じませんか」
と問いかけて下さい。自分の会社の従業員が，
出張先でこういうところで喫煙するというこ
とは，企業の社会的責任に反する行為だと解
説していただきたいと思います。実際，清掃
業者に喫煙室に粉塵計つけて働いてもらうと，
立ち入るたびに微小粒子状物質（PM2.5）と
して 1立方メートルあたり最高 900 マイクロ
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グラムの曝露を受けているんです。これらを
無くさないと，SDGs の目標の一つ「住み続
けれる街作り」ができないと考えております。
　海外では 2018 年時点で 62 の国が全面禁煙
になっておりますので，受動喫煙が解消され
たことで，国民全体の心筋梗塞や脳卒中，喘
息が減りました。減り方は，一般企業だけで
なく，レストランや居酒屋まで禁煙化されて
いる国のほうが減り方が大きいんです。最大
39％も入院が減っています。ここまでの情
報が，2016 年の世界禁煙デーで 1 枚の資料
にまとめられて，厚労省から配布され，今も
ホームページからダウンロードできます。安
全衛生委員会で使える資料です。このときの
大臣が塩崎さんでした。海外のような屋内全
面禁煙を実現するために，法案を国会に提出
する，と記者会見を開き，その 1ヵ月後に担
当の議員が「必要です」と自民党厚労部会で
説明すると，「保健体育の授業じゃないぞ」
というヤジが飛んだそうです。塩崎さんは一
切の妥協をしませんでした。元大蔵官僚の加
藤さんに大臣が変えられて成立したのが改正
健康増進法です。塩崎案では官公庁だったも
のが，成立時には行政機関となったのは，こ
れは国会を立法機関として外すためだと推測
しています。国会の中には 80 ヵ所の喫煙で
きる場所があります。飲食店についても，海
外では完全禁煙なのに，喫煙専用室を認めた
上に，100㎡以下の小規模既存店は「全面喫
煙可」を選択できる非常にゆるい法律になっ
てしまいました。
　こうなるのはやっぱり議員さんたちがまだ
タバコを吸っているからです。テレビニュー
スの写真ですけれども，テーブルの上に灰皿
が出ています。
　自民党には「タバコ議員連盟」といって，
タバコを奨励し，過度な喫煙規制に反対する
280 人の議員が居ます。この人達がタバコ対

策の推進のネックなのです。さらに衆参，与
野党，超党派 45 人の「もくもく会」という
ものまであって，なかなかタバコ対策が進ま
ないのです。だから会社単位で，自治体単位
で喫煙対策をやるしかないんです。

改正された健康増進法

　それでもオリンピックが目前に来ています
ので，決めるべきことを決める，と改正され
たのが健康増進法です。
　今後の見込みですけれども，JT の筆頭株
主は財務大臣，33% 保有しています。おま
けに「たばこ事業法」がありますので大きく
は変わらないでしょう。
　今回，半歩前進と私たちが見ている健康増
進法，これをとにかく最大限利用しながら，
会社単位で吸える場所を無くして，禁煙する
人を増やしていきましょう。
　改正増進法の考え方，第 1，「望まない受
動喫煙をなくす」。「望まない」という 4文字
が入っている理由は後ほど。第 2，影響が大
きい子どもと患者に特に配慮するために，学
校と病院が敷地内禁煙，これは良いことです。
そして第 3，「類型・場所ごとに対策」。飲食
店の多くが昼間は禁煙，夜，喫煙となってい
ますが，そのような営業スタイルは不可にな
ります。昼間禁煙のところは夜も禁煙です。

　これがその法律の体系ですけれども，3 段
階施行です。まず一番下の屋外での配慮，
2019 年の 1 月，施行されました。屋外でも
受動喫煙に配慮する義務。これは私たちのデ
ータですが，25 メートル先でもはっきり粉
塵計でわかる受動喫煙があるんです。これは
神戸市役所のすぐ近くにある Lコンビニで
すけれども，昼休みになるとこういう風景に
なります。コンビニの前を歩く人は，全員が
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受動喫煙を受けるわけです。東京オリンピッ
クが開催される東京都では，S コンビニが店
頭の灰皿を撤去するように指示を出しました。
都内にある 2,700 店舗のうち，灰皿がある
1,000 店舗に要請しております。6 月に行っ
てみると，墨田区の Sコンビニから撤去さ
れておりました。ここには申し訳なさそうに
「健康増進法で受動喫煙防止が義務化された
ことにより，本部から店頭灰皿の撤去の指示
がありました。よって 1月 1日より撤去しま
す」と書かれています。健康増進法を言い訳
に使えば喫煙者も納得します。この言い訳の
仕方をぜひ憶えておいて下さい。今後，他の
コンビニにも働きかけていきましょう。
　そして第 1種施設が 7月 1日から施行され
ました。
　先ほどもちょっと話しかけた「望まない」
がなぜつくのか。既に全国に喫煙室が山ほど
あります。この中に「望んで」入る人たちも，
お互い同士が受動喫煙を受けております。で
すから「望まない」を無くすと国会をはじめ
すべての喫煙室まで無くさなくてはいけなく
なります。それが，現時点では困難，と判断
されたのでしょう。
　しかし，この法律の精神を汲み取っている
佐賀県庁と佐賀県警は敷地内全面禁煙。今，
多くの自治体で敷地内全面禁煙化が進んでき
ています。
　各自治体の議会は国会と同じ第 2種施設に
分類されているですけれども，そこのところ
を前向きに捉えるか捉えないかというところ
で対策が分かれます。
　模範となるのは秋田県です。増進法の施行
を 9ヵ月前倒しして，2019 年の 10 月から敷
地内禁煙。警察ももちろん同じ。そして職員
はどこにいても勤務時間中は喫煙禁止という
措置までとられています。
　第 2種施設がみなさんのところですけれど

も，会社や工場。2020 年の 4 月 1 日から屋
内禁煙，もしくは専用室のどちらかを選ぶよ
うになっていますが，専用室では受動喫煙を
防止できません。私のホームページから動画
をご覧下さい。今日は割愛しました。

　問題は勤務時間後の話です。宴会でタバコ
を吸うと，社員同士が望まない受動喫煙を受
けます。来年 4月以降は宴会でタバコを吸う
のは好き嫌いの問題ではなくてコンプライア
ンスの問題です，と安全衛生委員会で討議し
て下さい。
　宴会で望まない受動喫煙を受けるのは店員
さんも同じです。昨年 10 月，A新聞広告社
が私にそういう記事を書いてくれということ
で来たので，11 月に原稿を 8 割完成させた
ところで，ところでおたくの忘年会は？と聞
いたら，宴会を仕切る上司がヘビスモなので
吸いながらやっていますというから，では原
稿は完成させません，法律違反するような会
社とはお付き合いできませんと言ったら，そ
の人，ちゃんと上司を説得してやってきまし
た。
　大企業の皆さんに私から提案したいことは，
関連会社への介入です。関連会社の事務室，
勤務時間の喫煙禁止，社用車，宴会の禁煙，
これらが全部整っているところとしかお付き
合いしません，と大企業が中心になって，関
連会社に介入すれば日本は変わると思います。
　これは私が顧問をしている部活の懇親会で
す。大学の側の飲食店には「未成年者は入れ
ません」「アルバイトとしても雇用できませ
ん」「禁煙になれば再び利用します」と圧力
と言いますか，良い意味で介入をかけている
ところです。
　スライドを 1枚入れ忘れましたけれども，
大学の周辺に居酒屋が 40 軒ほどあります。
そこで医局単位とか研究室単位で忘年会を開



76 安衛コン資料 No. 54

■ 令和元年度 労働衛生研修会 ■

くときには 1,000 円補助が出ます。2018 年の
10 月から，補助金の対象の居酒屋のリスト
に店内が喫煙か禁煙か書かせるようにしまし
た。そして全面禁煙になれば産業医大の職員
が行くみたいよ，というふうな良い噂を流そ
うと思っているところです。飲食店の興味は
決して受動喫煙ではなくて儲けなんです。
「喫煙店は利用しない」と大企業の社員が私
達と同じことをやれば日本の飲み屋も変化す
るでしょう。
　Sファミレス，9 月 1 日から敷地内全面禁
煙です。駐車場にも灰皿も置かないと言って
います。しかも Sファミレスは，部下が禁
煙したら上司のボーナス査定がアップすると
いう，踏み込んだ対策をやっています。やっ
ぱり人参がぶら下がっていないと人は行動し
ません。禁煙にインセンティブを出すことも
必要です。

加熱式タバコと有害性

　最後に加熱式タバコのお話を。電子タバコ
と加熱式タバコは違うものです。海外でニコ
チンを入れた電子タバコが流行るのは，海外
では 1箱 1,000 円するので電子タバコのほう
が安いんです。ニコチン入りですからニコチ
ン依存も満足できます。ところが日本ではニ
コチン入り電子タバコは法律で許可されてい
ません。そんな物は流行らないだろうと思っ
ていたのですが，街中の喫煙コーナーを見る
と写真のように濃い白い霧を吐き出している
人を見かけます。これはグリセオールやプロ
ピレングリコールなどの有機溶剤のエアロゾ
ルです。コンサートなどの舞台効果に使われ
るスモークと同じものです。希釈せずに肺に
吸い込んだらどんな病気になるかわからんよ，
と教えてあげてください。実際，アメリカで
は死者が出始めています。最近，コンビニで

もインペリアルタバコが販売している，ニコ
チンの無い，フレーバーだけ入っている商品
が売られています。これも将来どんな病気に
なるかわからんから吸わないほうがいいよ，
と伝えて下さい。

　日本ではニコチン入りの電子タバコは不許
可ですから，葉っぱを加熱する加熱式タバコ
が 2014 年から販売されています。マルボロ
の葉っぱを加熱するアイコス，ケントを加熱
するグロー。まずアイコスの構造を見ていき
ますけれども，バッテリーの本体はここに入
っています。そして 1本吸う分の電気をホル
ダーに移して加熱します。1 本吸うと待ち時
間が必要。初代は 6分必要でした。2 代目は
4分に短縮され，更にこんなふうにカラーコ
ーディネーションまでできるようになって，
2018 年 11 月からは 10 本連続で吸える 3 代
目が発売されています。
　上がマルボロの紙巻きタバコです。その葉
っぱを粉末にして，有機溶剤を入れて，成形
し，11 ミリに切りそろえて，巻紙に詰め込
んだものが下のスティックです。この中に
300℃に加熱されるブレードを挿入します。
ニコチンの沸点は 247℃ですから，充分な量
のニコチンが発生，吸入されます。上のグラ
フはアイコス内の温度です。スティックの葉
っぱは冷たいですから，300℃に加熱しても
内部は 200℃までしか上がりません。そして
吸うと周囲から室温の空気が入ってきますか
らいったん下がります。12 パフできる。そ
の間にニコチンが一定量供給できる仕組みに
なっております。本当に良くできています。
　下はフィリップモリスが，ニコチン濃度が
十分に上がります，とアピールするために作
られた「科学」論文です。マルボロもアイコ
スもニコチン濃度は 2，3 分でピークに達し，
半減期が 2時間ほどで下がっていく様子がわ
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かります。アイコスに変えてもニコチン依存
からは脱出できないことがよく分かります。
　なんでこんなものを 1万円でわざわざ買う
のかというと，スライドのように家の中で使
えることをアピールしているからです。しか
し，人間の体には口腔から気管支までの空間，
150cc は解剖学的死腔というものがあって，
いったんは口から入ってきますけれども，次
に息を吐くときにその一部が出てきます。1
回の呼吸は 500cc ですから，吸い込んだエア
ロゾルの 3割は何の吸収もされずに周りを汚
染することになるんです。

　動画を見て下さい。今，吸いました，この
人。そして次に息を吐くときに，ぶわ～っと
白いものが出てきます。近くで使われると目
が痛くなるぐらい刺激があるんです。1 メー
トルと 2 メートルのところに PM2.5 の測定
器を置いて，そして 3メートルのところで私
がビデオを構えていたんですが，呼気の勢い
でこんなふうにどんどん流れてきます。エア
ロゾル，ミスト，微小な液体の粒子です。粒
子は室温で乾く，気体に変化するので急速に
小さくなっていくので日光や電灯の光では口
元から 40 センチぐらいしか見えませんけれ
ども，レーザー光線を当てると，こんなふう
に 2メートル，3 メートル先まで見えますし，
粉塵計も反応します。液体の粒子ですから室
温でさらに乾いて，粒子が小さくなり，肉眼
では見えないガスに変化します。しかし，有
害性が無くなるわけではなく，液体が気体に
変わっただけですから，目や鼻の刺激症状を
感じます。
　グローもほぼ同じ構造です。外周から加熱
する構造になっております。同じように空気
を汚染します。横から見るとこんな感じです。
3 メートル先までは明らかに汚染します。

　本人たちが肺に吸い込むエアロゾルを分析
した結果が国立保健医療科学院から報告され
ました。アイコスから発生するニコチンは紙
巻きタバコと同程度。発がん性物質は燃やし
ていないので 5分の 1 から 10 分の 1 という
結果でした。これは 2017 年 9 月の産業医科
大学雑誌に掲載されているものです . その後，
グローとプルーム・テックについても同じよ
うな調査結果が行われ，高温タイプは本人が
吸うニコチン濃度は低タールタバコに匹敵す
る。低温タイプ，これは後で紹介しますが，
プルームテックは，基本構造が電子タバコな
ので，温度が 30℃程度ですからニコチン濃
度はあまり上がらない。ニコチンの沸点は
247℃ですから加熱温が高いほどニコチンの
発生量が多いことが分かります。
　右側の横向けの棒グラフは，発生する発が
ん性物質です。緑がアイコス，赤がグロー，
青がプルームテックです。高温加熱タイプは
紙巻きタバコの 5分の 1 から 10 分の 1 ほど
の発がん性物質が出ることがわかります。発
がん性物質には許容濃度がありませんので，
そんなもの吸わないように，と伝えて下さい。

　低温タイプがプルーム・テックと，最近出
たグローセンスと呼ばれているものです。一
番最初のプルームテックで構造を紹介します
と，バッテリーがあって，カートリッジの中
に有機溶剤を含んだ化学繊維が入っています。
吸引すると瞬間的に 30℃に加熱されてエア
ロゾルが発生，タバコの粉末が入ったカプセ
ルを通過して吸い込む構造になっております。
温度は低いとニコチンがあまり出ないのでプ
ルーム・テックは吸いごたえが無い，ようで
す。
　2019 年の 7月ですけれども，WHOは，こ
の加熱式タバコに対して，健康リスクは軽減
に繋がらないというコメントを出しました。
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その後，8 月には今度は電子タバコによる呼
吸器障害で死亡者も出たとアメリカで報道さ
れております。重篤な疾患が 193 件，死亡が
6人という報道です（その後，さらに増えて
います）。

　さらに，ニコチンそのものも肺に有害性が
あるという論文が最近出始めているんです。
これまではニコチンは依存性の原因，有害な
のはタールという話だったんですけれども，
ニコチンそのものも肺に有害性があるという
ことが報告され始めたことから考えると，ニ
コチンを含む有機溶剤のエアロゾルを吸引す
る加熱式タバコは，海外のニコチン入りの電
子タバコとまったく同じです。加熱式タバコ
でも海外で報告され始めた重篤な肺障害にな
る可能性があることを伝えてあげてください。

　癌は 10 年ぐらい経たないと証明されない
と思いますが，加熱式タバコによる肺炎はも
う既に症例が出ています。好酸球性肺炎。ア
イコス 40 本使っていた男性。肺が真っ白。
CTも真っ白。幸いステロイドで完全に治癒
しました。アイコス等を使っている人がいれ
ば，もしかしたら，あなたのレントゲン写真
が呼吸器の英語雑誌に 2例目として載るかも
しれませんよ，と脅かしてあげてください。

　心臓への影響ですけども，このカップをラ
ットの鼻に被せて，アイコスとマルボロを曝
露する実験。動脈の反応性を見ます。結果は
左がアイコス，真ん中マルボロ，右側は空気
です。上が 15 秒間の曝露，下が 5秒間の短
い曝露。アイコスもマルボロも，まったく同
じ反応でした。論文の結論は，心血管系への
悪影響は回避できない，でした。

　どのくらいの日本人に蔓延しているのかと

いことを，3,000 人規模の会社で 3回にわた
って調査しました。回収率は 100% です。1
回目の調査のときには，注文して 1，2 ヵ月
待たないと入手できない状況でした。それで
も 9%が使っていたんです。2 回目の調査，
2018 年 1 月は，コンビニで待たずに買える
状況。2 倍以上，22％に増えています。今年
の 1 月，3 回目をやったら 25% で，ちょっ
とは増えていますけども，ほぼ頭打ちだと思
います。使う人は使うし，使わない人は使わ
ない状況まで来たんでしょう。それでも
25% が使っているというのは，これ，ゆゆ
しき問題だと思います。
　加熱式はタバコであると思いますか？とい
う質問に対する正解は 7 割前後。17% 前後
の人はタバコではない，13％は分からない，
と誤った認識でした。禁煙の場所で使っても
良いと思いますか？も同じ傾向でした。最近，
歩きタバコはめっきり減ってきましたけれど
も，歩き加熱は逆に増えていることからも分
ります。

　加熱式が売れるもう一つの理由は，有害性
成分を 90% 低減しました，というこのグラ
フが大きく使われているからです。タバコか
らは 5,300 種類の化学物質が出ますが，測定
されているのはその内のたったの 9つだけで
す。一応，そのことが小さく書かれてはいま
すが。
　国立保健医療科学院の調査結果です。左か
ら紙巻きタバコ，アイコス，グロー，プルー
ム・テックです。確かに 9つの物質に関して
は減っているんですけれども，これを製造す
るときに有機溶剤を加えて作りますので，グ
リセオールとプロピレングリコールの青い部
分を加えると肺の中に入ってくる化学物質の
総量はあまり変わらないんです。グリセオー
ルは経口的には無害ですが，肺に吸引した場
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合，どんな病気になるかわからないというこ
とを伝えて下さい。

　これまで減煙しても意味がない，キッパリ
禁煙するように，という説得に使ってきたグ
ラフです。紙巻きタバコの心臓への影響です。
20 本を 5 本に減らしても心臓へのリスクは
30% 減少するのみです。そんな努力をする
ぐらいだったらば禁煙外来に行きなさいとい
う説得材料に使っておりました。
　タバコの影響は少ない本数で急速に上昇し
て，その後はゆるやかに上がっていくのです。
非喫煙者が受動喫煙をうけることでも心臓病
のリスクは 1.3 倍に上がるぐらい，少ない曝
露量でリスクが上がります。ですから臨床医
学では，何本吸うかよりも何年吸ったかのほ
うが重要と分野の専門家は言うようになって
きました。
　さっきのグラフを 2 つ重ね合わせて，
Excel で作ったグラフです。多くの人は曝露
とリスクは比例すると考えていますが，そう
ではないのがタバコ。逆がアルコールは適量
であれば肝硬変にはなりません。この 3つを
説明すると，たいがいの人はわかってくれま
す。そしてそもそもタバコと比較するから良
さそうに見えるだけで，年間 13 万人死ぬも
のと比較しないで下さい，と説明して下さい。
　一番の良い材料は，アイコスのリーフレッ
ト。「90% カットは本製品の健康に及ぼす悪
影響が他製品と比べて小さいことを意味する
ものではありません」「リスクがないという
わけではありません」「一番の方法は紙巻き
タバコもアイコスも両方やめることです」と
しっかり書いてあります。これはグローにも
プルーム・テックにも全部書いてありますの
で，ここのところを拡大して，ラインマーカ
ーをひいて渡してください。
　でも現実は 1千万台ほど売れてますので，

日本人男性の 25% がこれを使っている状況
です。タバコ製品を使う人たちは，加熱式に
切り替わった人，両方使っている人，紙巻き
タバコのみ吸っている人がいます。
　まず完全に切り替わった人は，自分の健康
や周りの健康に少し気を遣うから変えている
んです。ですからこの人たちが一番禁煙しや
すいグループです。このままではニコチン依
存から脱却できない。その中には発がん性物
質が入っているから禁煙外来に行きなさい，
と説明して下さい。
　両方使っている人は，家の中では紙巻きを
使えないので加熱式，会社では喫煙コーナー
とか屋外のコンビニの前なんかで吸えるから
ということで紙巻き使っている人たちです。
まず紙巻きをやめさせた上で加熱式にして 1
週間以内に外来へ，と。
　紙巻きのみの人たちは，回り道しないで外
来に行きなさい，と。つまりすべてのタバコ
製品を使っている人を外来に誘導していくの
が正しいやり方です。
　紙巻きと加熱式タバコの使い分けについて
も調査してみましたけれども，私たちの予想
どおり，紙巻きはベランダ，高温タイプの加
熱式は自分の部屋で。プルーム・テックはあ
まりニオイが強くないのでどこででも，とい
う使い分けをやっていました。これをやると
家族が曝露されます。知り合いの内科小児科
の先生が，自分がずっと診ている喘息の子ど
も 1例，中耳炎が 1例，急に悪くなったので，
お母さんに聞いてみたら，お父さんが家の中
で加熱式をやっていました，というコメント
を受けたことがあります。ですから家族を守
るためにも，自分の体を守るためにもやめな
さいというのが医者からのメッセージになり
ます。
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加熱式専用室はバツ

　では，今日，来ている人たちには，やって
はいけないことをひとつだけ。加熱式専用室
を会社につくることです。加熱式に切り替わ
った人たちは，紙巻きのニオイが臭いから自
分たち専用の部屋を作ってくれと，すごくわ
がままなことを言い出すんです。これをやる
と加熱式にお墨付きを与えたことになります

ので，いつまでも外来に行きません。これだ
けはやってはダメです。胸の病気のオーソリ
ティ，日本呼吸器学会の見解を引き合いに出
してください。「本人にも，そして周囲にも
影響があるので，閉鎖空間での使用は認めら
れない」と。すべてのタバコ製品を使ってい
る人に等しく禁煙外来の受診を勧めてくださ
い。本人に任せていたのでは，いつまでも禁
煙できないのは明らかですから。以上です。


